

ANTINOMIAS



LAS CUOTAS DE GÉNERO, UNA DISCRIMINACIÓN POSITIVA

POR ANTONIO FERNÁNDEZ

“El problema de la mujer siempre ha sido un problema de hombres”
Simone de Beauvoir

Cada día cobran mayor importancia las cuestiones de género, provocando todo tipo de discusiones; sin embargo, es una realidad que afortunadamente no se puede detener, pero debemos tener mucho cuidado de que no se distorsionen las verdaderas razones de su ser, ya que en muchos casos pueden generar una falsa apariencia de equidad.

La política de cuotas de género es el resultado de una larga lucha para romper la hegemonía de los hombres, sobre todo en los sectores de la política y la administración pública, donde los hombres tenían casi todos los cargos públicos, pasando por la Iglesia, la banca, los jueces, y en general, toda la vida pública.

Fue en el norte de Europa, en la década de los 70 del siglo XX, donde surgieron los primeros movimientos y reformas para incluir en los cargos públicos a las mujeres, iniciando así un cambio incontenible. Fue hasta el año de 1990, que Francia aprobó una reforma electoral para obtener una paridad en las listas electorales; mientras que en México se logró hasta 1996, estableciendo el 30 por ciento de cuotas para mujeres, que fue aumentando en el 2008 al 40 por ciento, y en el 2014 llegaron a la paridad.

En México, poco a poco se han ido abriendo espacios para las mujeres, así hemos visto gobernadoras en los estados, ministras de la Suprema Corte; en el 2012 fue nombrada la primera directora de la Facultad de Derecho de la UNAM, y en el 2016 se nombró a la primera presidenta del Colegio de Notarios de la CDMX, y apenas en el 2022 se nombró a la primera gobernadora del Banco de México, y en este año también fue nombrada la primera mujer directora del Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM, como podemos ver, apenas las instituciones se abren para ser presididas por mujeres.

En general, las cuotas de género son una discriminación positiva, el problema, como lo señala Blanya Cristina Correal, es que no siempre, ni en todas las áreas, pueden funcionar las cuotas 50/50, y comenta que lo importante es generar las condiciones de igualdad en la competencia y en las oportunidades, y no que sólo sea una cuota per se.

La cuestión es muy delicada, porque mientras en la administración pública pueden aplicarse las cuotas de género, en la iniciativa privada es diferente, ahí deben funcionar los esquemas de competencia y capacidad, con sistemas imparciales de oportunidades, lo cual ha sido muy lento; por ejemplo, tenemos que entre las 155 mayores empresas del país, tan sólo dos están dirigidas por mujeres.

Pero tampoco pueden funcionar esquemas como el instaurado por el Colegio de Notarios de la CDMX, el cual estableció un curso de preparación sólo para mujeres abogadas, porque en carreras como la del notariado debe imperar la imparcialidad y la libre competencia en igualdad de condiciones, en este caso, lo que debe vigilarse es que sean examinadas en igualdad de condiciones que los hombres, y que no domine la discriminación, ya que en esta carrera, como en muchas otras, lo importante es la capacidad y el conocimiento de la materia.



Clara Scherer

Licenciada en pedagogía y especialista en estudios de género
clarasch18@hotmail.com

Participación política de mujeres en el siglo XXI

Si causa enojo que, en los partidos, las feministas (porque en todos las hay) no impidan ese “nepotismo”, no promuevan reglas claras para acceder a candidaturas, no reclamen y hagan valer sus méritos. Pero así estamos. Muchas mujeres participando en la política, pero sólo para aplaudir, no para modificar las estructuras que violentan, oprimen e impiden el desarrollo de las demás.

Es uno de los derechos que más trabajo ha costado. Por supuesto que compartir el poder no es regalo más que en idealismos poco ilustrados. Constancia ha quedado de que han sido las feministas quienes se han sacudido los nefastos polvos patriarcales, alzaron la voz, alcanzaron la meta. Sabíamos los riesgos. El más persistente, mujeres cargadas con lozas patriarcales, dispuestas a acatar al líder sin rechistar. Fueron las novias, las amantes, las esposas, las hermanas, las primeras apuntadas por sus hombres en las listas para ocupar cargos de elección popular. Ellas no hacen diferencia, no mejoran las múltiples situaciones de agravio que viven las que no tienen ni voz.

Aún se escuchan voces de personas sorprendidas por que ellas estén en esos lugares y reclaman que habría que hacer algo para evitarlo. Los feminismos son apasionadamente democráticos y respetamos esas formas de estar, de vivir, de pensar y de votar. Si causa enojo que, en los partidos, las feministas (porque en todos las hay) no impidan ese “nepotismo”, no promuevan reglas claras para acceder a candidaturas, no reclamen y hagan valer sus méritos. Pero así estamos. Muchas mujeres participando en la política, pero sólo para aplaudir, no para modificar las estructuras que violentan, oprimen e impiden el desarrollo de las demás.



Pasa en todos lados. Italia eligió a Giorgia Meloni, aparentemente orgullosa de la horrenda tragedia gestada por Mussolini. “Dios, Patria y Familia”. Según Umberto Eco, el fascismo es una mezcla de pocas ideas y muchos sentimientos arraigados. Fomenta el culto a la tradición, tiene terror a la diferencia y está encandilado con el machismo. La versión Meloni: contra la inmigración, contra los derechos de las mujeres, contra el aborto y a favor de aumentar la tasa de natalidad.

A cien años de la catástrofe que fue para Italia y para el

mundo el fascismo, ya no hay testigos que narren lo sucedido, la memoria siempre es flaca y estudiar no está de moda, así que pocos pueden prevenir contra estas posturas intolerantes. Ser primera ministra es aún algo excepcional, casi en cualquier parte del mundo. Para muchas personas, es motivo de alegría. Pero no hay que confundirse. Ser mujer no significa pensar en las otras, planear para que esas otras vivan mejor. “Meloni representa el factor electoral novedoso de ser mujer, pero no representa los derechos de las mujeres”.



En otro lugar, las iraníes se levantan contra la injusticia y la barbarie. No quieren más opresión, hiyabs ni ropa elegida por viejos ayatolas. Las protagonistas del estallido arrastran

Ser primera ministra es aún algo excepcional, casi en cualquier parte del mundo. Para muchas personas, es motivo de alegría.

a los hombres a las calles y reclaman junto a ellas. “Esto es un dato novedoso e importante, porque, hasta ahora, no había hombres en las protestas por los derechos de las mujeres”, dice la politóloga iraní Nazanín Armanian. “Un grupo de sacerdotes medievales no la puede parar, porque no tiene medios para hacerlo. Recurrirá a más represión, pero el pueblo ha perdido el miedo. Quiere que se deroguen las leyes”. “Mujer, vida, libertad”.

Más cerca, en Oaxaca. El Congreso estatal aprobó por mayoría de votos una reforma sin consulta previa. La paridad en sistemas normativos internos o indígenas será gradual. Sorprendieron por intempestivos y las mujeres organizadas han respondido con enorme sensatez: “El Observatorio Estatal de Ciudadanas para la Participación Política de Mujeres Indígenas y Afromexicanas asume una postura

plural para construir una agenda de mujeres indígenas para alcanzar la paridad y hacemos un llamado a realizar una construcción colectiva de propuestas y estrategias, con una mirada interseccional y antirracista para que las mujeres indígenas, desde nuestras realidades, accedamos a la participación en condiciones dignas”. Ojalá escuchen. “Nuestra meta es el sistema”.

El adiós de Tatiana y la competitividad

COORDENADAS

Enrique Quintana

Opine usted:
enrique.quintana@elfinanciero.com.mx

@E_Q_



Lo que nos faltaba. A unas semanas de haber planteado una nueva política industrial; en medio de las consultas en el marco del TMEC y con el anuncio reciente de la apertura de sectores en el marco del programa antiinflacionario, **se va la secretaria de Economía, Tatiana Clouthier.**

La grosera negación del abrazo por parte del presidente de la República da cuenta de las diferencias entre ella y la Presidencia, al margen de cuáles sean.

La coyuntura es muy inoportuna, pero además de las circunstancias del momento, están **quedando sin resolverse los problemas estructurales** que han aquejado a la economía de México desde hace años.

Y, además, veremos qué sucede en la mañana de hoy, si es que en ella se anuncia la persona que se quedará a cargo.

Pero algunos nombramientos recientes **no permiten augurar nada bueno.** Ojalá me equivoque.

Uno de los factores estructurales que han afectado y afectarán a México es **el deterioro de su competitividad.**

Una de las instituciones más prestigiadas del mundo en la elaboración de *ranking* de competitividad es el Institute for Management Development (IMD), de Suiza.

En el reporte correspondiente a 2022, **en una lista de 63 naciones** que fueron analizadas, **México aparece en el lugar 55.**

Es la misma posición que tuvo en el año 2021 y retrocedió cinco lugares respecto al lugar 50 que tenía en el año 2019.

Como en casi todos estos análisis, hay **fortalezas y debilidades** para la competitividad mexicana.

Por ejemplo, cuando se califica **el nivel de empleo**, de acuerdo con los parámetros utilizados, México aparece en **una muy buena posición**, el lugar número cinco, debido a la baja tasa de desempleo que existe en el país.

Pero, en el otro extremo, está, por ejemplo, **el factor educación**, en el cual México aparece en la posición **62 de 63 países.**

Otro de los rubros en los cuales hay un enorme rezago, es en **la legislación respecto a los negocios.**

Esto quiere decir que existe una gran cantidad de obstáculos legales y normativos para que funcionen los negocios en nuestro país.

En la metodología que emplea el IMD se hacen encuestas entre los hombres de negocios a nivel global. En ellas se detecta, por ejemplo, que **la existencia de fuerza laboral calificada** es uno de los atractivos que hay en nuestro país.

Otro de los factores que también es positivo es el **nivel de costos** que existe en México.

En el otro extremo, entre algunos de los factores que pesan negativamente se encuentra **la competencia del gobierno.**

Los hombres de negocios encuentran funcionarios que tienen un nivel relativamente bajo para atender asuntos públicos.

Otro ingrediente es **la falta de cultura en materia de investigación y desarrollo tecnológico.** Pocas empresas y escasas instituciones se dedican a esta tarea.

No es sorpresa que otro de los factores negativos sea un ambiente legal que muchas empresas consideran incierto y poco efectivo.

Para visualizar la posición de México en este listado es interesante observar que **Perú se encuentra ligeramente adelante** de nuestro país, en el lugar 54, mientras que Colombia está en el lugar 57, Brasil en el 59 y Argentina en el 62.

México está muy lejos de los niveles de los líderes en competitividad, los cuales son encabezados por Dinamarca en la posición número uno, luego siguen **Suiza, Singapur, Suecia y Hong Kong.**

Como en otras ocasiones le he comentado en este espacio, si con todas estas deficiencias México es un destino que sigue siendo atractivo para la inversión extranjera, **es prácticamente inimaginable** lo que podría estar sucediendo si tuviéramos realmente **condiciones que nos permitieran estar con niveles de productividad más elevados** que los que tenemos.

Insisto en que ojalá me equivoque, pero me parece que Tatiana Clouthier era de las personas sensatas dentro del grupo de colaboradores del presidente.

Ojalá su salida no signifique que lo empresarios queden aún más desamparados de lo que ya están.

Cuando no llueve, llovizna

CUARTOSCURO



Rafael Cardona

rafael.cardonasandoval@gmail.com



Aunque el señor presidente se apoye en el enorme talento histriónico desarrollado en sus muchos años de templete, púlpito y tribuna, así no trasluzca su estado de ánimo y le niegue importancia a lo importante o disfrace cada fracaso en la etapa deshojada de un éxito por venir (como sus planes antiinflacionarios), las cosas en el Palacio Nacional no van bien. Se sabe sin importar hasta dónde se extiendan las alas del disimulo.

Puede recurrir hasta a la bullanguera filosofía política de Chico Che. Eso no resuelve nada. Una cosa es la evasión y otra la solución.

Además de los aletazos de la guacamaya, cuya furia se convertirá uno de estos días en picotazos feroces, porque los curiosos profesionales —entre los cuales hay muchos malquerientes ávidos de municiones para dispararle hasta por la espalda—, hurgan y escarmanan en busca de datos para lanzar torpedos, misiles y como dijo alguien, cargas de profundidad, en contra del gran buque de la cuarta transformación, de cuyas filas

ha desertado una funcionaria importante: Tatiana Clouthier.

La señora ex secretaria de Economía —hoy apenas porrista en la tribuna donde juega la 4-T, según su lacrimógeno dicho—, no tenía valor en el equipo por su extraordinario talento (nunca tuvo tiempo de probarlo), sino por haber sido primero la coordinadora de campaña de López Obrados y después la coordinadora de las muy importantes negociaciones en las mesas de análisis y posible confrontación con los Estados Unidos y Canadá en torno del tratado trilateral de comercio.

Si la cabeza de todo ese equipo se marcha a la mitad de una complejísima negociación cuyo éxito requiere de cabeza fría y no tiene otra explicación para hacerlo, más allá de un enigmático “...mi oportunidad de aportar al equipo está agotada...”, las cosas no parecen estar en su mejor condición.

Todo lo demás, sus alegorías deportivas y su gozoso asiento en las tribunas (donde puede estar cualquiera para “echar porras”), no hacen sino mal vestir un hecho: una de las personas más cercanas a este gobierno, o mejor dicho, a este presidente, tira el arpa.

Y nadie arroja la toalla cuando las cosas marchan bien.

Y si a eso se agrega la enorme contradicción de quien dice en tono agradecido por la oportunidad y “...sobre todo por mostrarme que, cuando de servir se trata, no hay cansancio, enfermedad o barrera que no se pueda superar”, pero de todos modos me marchó, se confirma: las co-

“
Cuando de servir se
trata, no hay cansancio,
enfermedad o barrera
que no se pueda
superar”, pero de todos
modos me marchó
”

sas no andan bien en el Palacio Nacional.

Si el presidente le niega importancia a la baja y elogia a la desertora con un reconocimiento a su calidad personal, sólo señala la dimensión del agujero:

“...como ella misma lo explicó, es un asunto personal, y lo que vamos a hacer es difundir la carta, subirla. Tatiana, ya lo dije, es una mujer con principios y recta, y con criterio. Si fuesen otras razones lo hubiese manifestado”.

Si traducimos el español real, diremos: una mujer con principios, rectitud y criterio, para quien “cuando de servir se trata, no hay cansancio, enfermedad o barrera que no se pueda superar”, simplemente se va en el momento de la más alta responsabilidad de su vida pública: su trabajo era necesario para frenar —desde las mesas consultivas—, un panel de controversias cuyo resultado previsible es la derrota, con muy graves consecuencias económicas y geopolíticas para México, lo cual no tiene ninguna relación con la cursilería esa de la revolución de las conciencias.

Eso es puro parpar de gansos o graznido de guacamayas.

LEYENDAS URBANAS

Hace unos días leía a Jorge Zepeda Patterson. Me extrañó una pequeña traición a su calidad.

Escribía de Felipe Calderón, quien —según él—, cuando cometió el fraude electoral del 2006 dijo el famoso “haiga sido como haiga sido”.

Mentira, eso lo dijo cuando le ganó la candidatura a Santiago Creel •

— LA — ENCERRONA



#OPINIÓN

Es evidente que el Ejército ha trascendido sexenios, partidos políticos y presidentes; López Obrador pasará a la historia por extender su permanencia en las calles

MILITARIZACIÓN, POLARIZACIÓN Y ALIANZAS

"Intercambiaron la militarización del país por impunidad"
Xóchitl Gálvez.

Después de largas discusiones, jaloneos, alianzas rotas y otras en camino de consolidación, el Senado aprobó la modificación que, de manera general, permite la permanencia de las Fuerzas Armadas para realizar labores de seguridad pública hasta 2028, es decir, la consolidación de la Guardia Nacional bajo mandos militares. Lo aprobado fue la extensión de la militarización en nuestro país. Los partidos que votaron a favor fueron Morena, PRI (Ruiz Massieu, Beatriz Paredes y Osorio Chong, en contra); PVEM, PRD (en contra Juan Manuel Fócil), PT y PES, logrando 87 sufragios, y 40 votos en contra de PAN, Movimiento Ciudadano y el llamado Grupo Plural.

En este sentido, además de leer entre líneas una alianza —de facto— entre Morena y el PRI, el desvanecimiento de Va por México y quizá un acercamiento de MC con el PAN, de cara a las presidenciales de 2024, se refleja la gran polarización que vive el país. En un extremo, la visión de que una nación militarizada es una que va en camino del autoritarismo y, más aún, en el derrotero de una dictadura. Es un gusto hacer comparaciones con Cuba y Venezuela, en este lado, equiparan a López Obrador con Hugo Chávez, Fidel o hasta con Stalin.

La estrategia no ha tenido buenos resultados

Desde el polo contrario, los comentarios son todos a favor de lo que diga el inquilino de Palacio Nacional. Lo comparan con Benito Juárez, con Flores Magón, incluso con Churchill. Por ende, en esta trinchera, se defiende a *capa y espada* la militarización del país o el espionaje —ahora revestido de "inteligencia" o la deforestación en el sureste del territorio nacional o el señalamiento diario a la prensa o una extensa lista de etcéteras. Parece que en México no hay cabida para los tonos grises. Si alguno de los dos bandos osa decir que "la militarización es conveniente en este momento", inmediatamente será tildado de *chairo*, en el espejo de la conversación, si alguien afín a López Obrador insinúa que "sí se está haciendo un *ambienticidio* gracias al Tren Maya", el linchamiento vendrá como un alud. Sin embargo, aún sabiendo que la política no es objetiva, el tema de la militarización no se puede ver con la lente de la polarización y, mucho menos, como un porrista que está a favor o en contra de su equipo.

Es evidente que el Ejército ha trascendido sexenios, partidos políticos y presidentes. Si bien los servicios de seguridad pública realizados por las Fuerzas Armadas comenzaron con Calderón y se mantuvieron con Peña Nieto, es muy claro que López Obrador pasará a la historia por extender su permanencia en las calles. En campaña prometió regresar a los cuarteles a los soldados y ha dado el *bandazo*.

La situación que vivimos en seguridad y crimen organizado ha dado un golpe de realidad y, la estrategia de la militarización no ha tenido buenos resultados. Se deseaba generar condiciones para que sean las policías y no los militares quienes se hagan cargo de la seguridad ciudadana.

ADRIANASARUR@HOTMAIL.COM / @ASARUR

DEFINICIONES



#OPINIÓN

Ricardo Monreal y Adán Augusto López se dividieron la tarea y terminaron sacando los votos para darle al Presidente lo que pedía

LA OPERACIÓN EN EL SENADO

Seis horas antes de que se votara en el Senado el dictamen con el que se reformaba la Constitución para que las Fuerzas Armadas permanezcan en tareas de seguridad pública hasta 2028, el presidente de la Jucopo, **Ricardo Monreal**, aun no tenía todos los votos necesarios (86) para lograr la mayoría calificada. "Estoy un poco más optimista que hace un par de semanas, pero sin *echar las campanas al vuelo*", nos dijo.

Hablamos con él, cuando **Monreal** recién había concluido una de las conversaciones telefónicas que, durante todo el martes, sostuvo con el secretario de Gobernación, **Adán Augusto López**.

La operación fue quirúrgica. El senador y el secretario se dividieron la tarea. Revisaron uno a uno, los 128 senadores, dónde estaban sus intereses, incentivos y fantasmas. La labor de convencimiento y negociación la acompañaron de concesiones a planteamientos que parte de la oposición había *puesto sobre la mesa* para justificar el bandazo en el sentido de sus votos. Recogieron planteamientos del PRI y de **Miguel Mancera** del PRD. Pasadas las 6:00 pm, **Monreal** y **López Hernández** ya sabían que traían 87 votos. De *panzazo*, pero lograrían las dos terceras partes. El secretario enteró al Presidente.

La reforma al 5º transitorio cumplía con los deseos de Palacio Nacional. Se recogieron planteamientos de la oposición, se les daban elementos para "justificar" los cambios de posición, pero le cumplían a **López Obrador**.

Monreal tuvo que, en paralelo, realizar una *operación cicatriz* con la oposición. La confianza había quedado lastimada tras el capítulo en el que los grupos parlamentarios contrarios a Morena lo impulsaron para presidir la Mesa Directiva y el presidente de la Jucopo los dejó *colgados*.

El coordinador de Morena leyó los tiempos y en la primera discusión del dictamen optó por pedir que se regresara el documento a comisiones, porque no traía los votos.

Lo que algunos vieron como derrota en aquel momento, no fue más que la antesala del triunfo. Si el dictamen anterior se hubiera votado, habría terminado en el bote de basura. Al no lograrse las dos terceras partes tendría que haberse esperado al siguiente periodo de sesiones para presentar de nuevo la iniciativa.

En dos semanas, el panorama fue otro. **Monreal** y **López Hernández** consiguieron 11 votos de la oposición suficientes para la mayoría calificada. ¿Qué concedieron para convencer? Nada que trastocaba el espíritu de lo deseado por **AMLO**: mecanismos de rendición de cuentas de las Fuerzas Armadas en las tareas de seguridad pública y el fortalecimiento a las policías municipales; de 13 planteamientos que hicieron los opositores, 11 fueron aceptados. *Desarmaron* a la oposición y **Monreal** se hizo de los votos necesarios. Al final, lo que terminó aprobándose fue un dictamen distinto a la *iniciativa Alito* que venía de San Lázaro y que, a estas alturas, está igual de *muerta* que la alianza PAN-PRI-PRD que, de refilón, **Monreal** y **Adán Augusto** *dinamitaron*. La jugada fue redonda. La mancuerna funcionó; le dieron al Presidente lo que quería, como lo quería y cuando lo quería.

Lo que hace dos semanas era derrota, fue la antesala del triunfo

IQ FINANCIERO

Claudia Villegas
@LaVillegas1



Al ratificar su renuncia como titular de la Secretaría de Economía, Tatiana Clouthier agradeció al presidente López Obrador por enseñarle la “diferencia” como un espacio de respeto. Sin embargo, dijo “como en el juego, hay que saber cuándo retirarse”. Con voz entrecortada, Clouthier leyó un mensaje después de que el presidente López Obrador informó que la funcionaria dejaría el cargo por motivos personales. Clouthier dejó saber que el tema de su renuncia fue tratado con el presidente desde julio, pero aclaró que se retira en los mejores términos con el presidente y su familia. Haciendo un símil con el deporte favorito del presidente, Tatiana Clouthier señaló que al desempeñar este cargo “fue invitada a jugar en las ligas mayores”. Sin embargo - dijo - “mi oportunidad de sumarle al equipo está agotada”. Por ello, la ex secretaria aseguró que se pasa “a la porra”, desde donde seguirá con ánimo al equipo. “Como decimos desde el espacio común, a ser una más que trabaja por la patria, ya que la revolución de las conciencias no permite dejar de involucrarnos en el quehacer del país”, aseguró la ahora ex funcionaria quien apenas unas horas después del sorpresivo anuncio tomó un vuelo a Monterrey para regresar a su casa, en donde el más feliz de reencontrarla será su hijo. Clouthier aseguró que no hay posición menos importante que otra, pues hasta en la porra se tiene un papel fundamental para animar siempre a los jugadores.

Si bien la renuncia de Clouthier se esperaba, sorprendió que se diera justo después del anuncio hecho por el titular de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público respecto a las importaciones de carne de Argentina. En menos de seis meses, este anuncio - dirigido a buscar una reducción en el mercado de la proteína - fue la segunda intervención desde la Presidencia de la República en las decisiones que toma la ahora ex secretaria de Economía. La

¿Por qué es preocupante la renuncia de Clouthier?

primera se refiere a la normatividad que intentó impulsar esa dependencia para regular los autos importados, los famosos autos *chocolate*. Funcionarios de esa dependencia fueron despedidos después de que, desde la Presidencia, se dio marcha atrás a la obligatoriedad de volver a verificar los autos usados que se traen desde Estados Unidos. Al parecer, el mismo impacto generó la decisión de impulsar las importaciones de carne argentina ahora que China dejó de comprar proteína de ese país que, en México, enfrentaba algunas restricciones arancelarias y fitosanitarias. Con qué cara y argumentos podría Tatiana Clouthier contestar las preguntas de la Embajadora Thai cuando le pregunte si esas importaciones no representan competencia desleal para la carne y pollo que se trae desde Estados Unidos. Una situación difícil.

El anuncio también se dio después de que la Secretaría de Economía logró un poco de aire al cumplirse el plazo de 75 días de las consultas sobre la supuesta violación al T-MEC en los sectores de electricidad y petróleo. Para muchos, ese esfuerzo al mismo habría merecido el reconocimiento del presidente de la República. Pero no, no hubo mayores comentarios. El preámbulo al anuncio de la Secretaría de Hacienda fue una lista de los logros económicos durante la actual administración, pero a cargo del subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorio. En fin, todo parecía indicar que Tatiana Clouthier estaba lista para regresar a Monterrey. En la Secretaría de Economía se necesita continuidad en una de las encomiendas más delicadas: las consultas para evitar que México se vea envuelto en un panel de controversias que podría resultar en cuotas compensatorias hasta por 30,000 millones

YA VIENEN LOS PREMIOS CRÓNICA

El diario La Crónica dará a conocer en unos días los nombres de los destacados mexicanos que serán galardonados por los ya legendarios Premios Crónica. Vale la pena destacar la vocación de esta casa editorial por reconocer, en medio de tiempos tan complicados, las grandes aportaciones a la ciencia y a la cultura en nuestra sociedad. Es un honor formar parte de este diario. El próximo 19 de octubre, el presidente del Grupo Crónica, Jorge Kahwagi encabezará la ceremonia

de entrega del Premio Crónica 2022. Imperdible evento.

MARCAS PODEROSAS Y STORYHEAR.

Joel Muñoz es un estratega en gestión empresarial, política y de reputación que, hasta ahora, había mantenido un bajo perfil, pero con exitosos resultados en su carrera. Son decenas de empresas la que tienen que agradecer a Muñoz haber remontado una crisis, prevenirla o cerrar una fusión exitosa con los mejores resultados para los inversionistas. Le platico esto porque recientemente, Muñoz, CEO y fundador de MindStrategics, acaba de ser convocado por expertos en manejo de marcas en la Unión Europea para conocer la metodología Storyhear que fue resultado de un trabajo de expertos en valuación de empresas, pero dirigidos a reconocer el valor de una marca en todos sus niveles de operación. Así, el resultado de estas métricas y algoritmos simplemente después de la pandemia por Covid-19 y el impacto que ésta generó en la economía y en el mundo corporativo, el marketing tradicional simplemente comienza a desvanecerse. ¿Cuál es el valor real de una marca? La historia se está reescribiendo y son valores como la empatía y los beneficios que una empresa entrega a través de sus productos y servicios los que permiten reconocer el valor real de una marca. MindStrategics con Storyhear convocó a un grupo de analistas, economistas y académicos para analizar qué está sucediendo con las marcas mexicanas. Pronto habrá más noticias.

N+ MEDIA ESTRENA TEMPORADA DE 1.5 GRADOS PARA SALVAR AL PLANETA

Los criterios ESG (Environmental, Social and Governance) son la nueva frontera de la gestión empresarial. Las empresas en todos los sectores tienen una responsabilidad clara con la sociedad, el medio ambiente, sus clientes y colaboradores. Las compañías que participan en los medios de comunicación enfrentan un doble desafío pues sus contenidos deben referendar esta congruencia. Por ello, me parece relevante que como parte de sus contenidos exclusivos, N+ Media estrene la primera temporada de la serie “1.5 Grados Para Salvar Al Planeta”, programa de periodismo de ciencia que busca explicar, de manera clara y didáctica,

las causas, consecuencias y potenciales soluciones del fenómeno del cambio climático. Esta serie combina la mirada científica, el periodismo de soluciones, la realización de documentales ambientales y el debate de ideas para analizar uno de los grandes problemas de nuestro tiempo: el calentamiento global. Su finalidad es presentar iniciativas y casos de éxito que brinden esperanza e inspiren a la acción. La serie “1.5 Grados Para Salvar Al Planeta” se titula así a partir de la intención de las naciones firmantes del Acuerdo de París de no rebasar este límite en la temperatura media mundial con respecto a la era preindustrial. Lo anterior, para evitar entrar en un proceso de inestabilidad climática que alterará definitivamente los patrones del agua, aumentará los niveles de los océanos y comprometerá la vida de muchas especies, entre otras consecuencias.

Calentamiento global al límite, turismo explosivo, la nueva ruta del agua, el plástico se desborda, carne, del plato a la atmósfera, mar: un recurso inagotable, las dos caras de la energía nuclear, comer o contaminar, bosques azules, los sepulcros del CO2, son algunos de los grandes temas que se abordarán. “1.5 Grados Para Salvar Al Planeta” es conducido por Iván Carrillo, periodista especializado en ciencia, salud y medio ambiente. La serie también cuenta con la participación de los biólogos Octavio Aburto y Rodrigo Medellín, Tania Mijares, abogada ambientalista, y la especialista en sostenibilidad, Mariana Pelayo, quienes unen su conocimiento, talento y pasión por la conservación para explicar el por qué de las cosas y juntos, buscar soluciones. Cada programa estará dividido en cuatro bloques precedidos por un micro documental que expone con altos valores de producción el fenómeno a tratar. Durante el primer bloque, los expertos ofrecen un contexto general de la problemática en cuestión. Durante los bloques dos y tres se desata el debate y se buscan respuestas a los dilemas ambientales que se encaran, como por ejemplo: ¿es posible reducir nuestras emisiones contaminantes sin impactar en la economía? El último bloque es el espacio para recibir invitados expertos que proponen soluciones o que comparten casos de éxito para hacer un llamado a la acción.

El fracaso de la política de 90% de lealtad y 10% de capacidad



Más allá de las causas que motivaron la renuncia de **Tatiana Clouthier** a la Secretaría de Economía - que para muchos saltan a la vista -, lo que debe importar son las consecuencias.

La ahora exfuncionaria fue duramente cuestionada desde el momento mismo de su nombramiento por carecer de los conocimientos básicos sobre el tema.

Licenciada en lengua inglesa y con una maestría en administración pública, Clouthier fue nombrada para el cargo el 4

de octubre de 2021, sin que al Presidente le importara su nula experiencia en los temas de comercio internacional.

Para su mala fortuna, a la exsecretaria le tocaron los conflictos comerciales más delicados en lo que va de la administración lopezbradorista.

Destaca, desde luego, el panel que solicitaron Estados Unidos y Canadá para analizar las supuestas violaciones al T-MEC que México habría cometido en el diseño de su política energética, principalmente en el sector eléctrico.

Las primeras negociaciones con los socios comerciales inconformes **no** las encabezó Clouthier, sino la subsecretaria de Comercio, **Luz María de la Mora Sánchez**, quien participó en la negociación del T-MEC, especialmente en el ramo automotriz.

De la Mora sí tiene experiencia en las negociaciones comerciales internacionales y prácticamente ha sido ella la encargada de tratar

de llegar a un arreglo con Estados Unidos y Canadá antes de que el conflicto escale al establecimiento del panel de controversias en donde México tiene amplias posibilidades de perder con las consecuencias de las sanciones que se le impondrían al país.

Clouthier fue sincera al declarar que "mi oportunidad de sumar está agotada", no solo porque literalmente estaba de espectadora en la discusión sobre las violaciones al T-MEC, sino porque no se pudo construir una política industrial en el tiempo en el que encabezó la Secretaría de Economía.

Solo habrá que revisar las estadísticas para comprobar cómo se cayeron o desaparecieron los apoyos a las pequeñas y medianas empresas y cómo se desatendió a muchos sectores, sobre todo después de la pandemia, que requerían apoyos para reiniciarse.

No se duda de las buenas intenciones que tuvo al aceptar el cargo, pero entre su desconocimiento y la falta de apoyo del Ejecutivo, los resultados de su gestión están a la vista.

Al final de cuentas, la renuncia de Clouthier es el fracaso de la política de 90% de lealtad y 10% de capacidad, con la cual se selecciona a los funcionarios en esta administración.

• • • •

Pasó casi desapercibida la comparecencia

del director de lo que queda del Insabi, **Juan Antonio Ferrer Aguilar**, el miércoles anterior en la Cámara de Diputados.

Dos cosas, sin embargo, deben destacarse. La primera es que, según él, ya no hay desabasto de medicamentos en el país.

No es broma, eso dijo.

Y lo segundo, es su afirmación en el sentido de que ya no requerirán de los servicios de la Oficina de las Naciones Unidas de Servicios para Proyectos (UNOPS), contratada en esta administración como la panacea para la compra consolidada de medicamentos.

La UNOPS no pudo con el paquete, pero su participación en este fallido ejercicio le costó al país 130 millones de dólares.

¿Y todo para qué?

Para que, según el propio Ferrer, el Gobierno prescindiera de sus servicios y volviera al origen, es decir, a que las propias instituciones de salud, con la intermediación de la Secretaría de Hacienda, realicen sus compras consolidadas.

Ni modo.

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.



JAVIER
SOLÓRZANO
ZINSER

solorzano52mx@yahoo.com.mx

ES EVIDENTE

que los actores políticos que influyen en Morena empezaron a jugar sus cartas y ya no necesariamente estarán esperando las decisiones que tome el Presidente. Hay una lucha soterrada entre los que quieren radicalizar al país y quienes están buscando atemperar los ánimos

QUEBRADERO

MORENA, LA RENUNCIA Y UNA MATANZA

Con todo y la consistente popularidad del Presidente, hay indicios de que su Gobierno está pasando por momentos complicados de los que no va a ser fácil salir.

Estamos ante el inevitable desgaste del ejercicio del poder, pero también estamos ante un conjunto de decisiones tomadas que, con razón, están siendo cuestionadas y que no necesariamente van a llevar a alcanzar los objetivos que se propone el mandatario; está enfrentando eso que se llama "terca realidad".

En medio de estos escenarios se está acelerando una lucha por el poder al interior del Gobierno y de Morena. El Presidente ya no puede tener el control pleno de las cosas porque entre el tiempo, entre el desgaste y la gran cantidad de frentes que se han abierto, no hay manera de poder tener control, independientemente de que sea el tótem del movimiento y que sea visto mágicamente por sus innumerables fervientes seguidores.

Es evidente que los actores políticos que influyen en Morena empezaron a jugar sus cartas y ya no necesariamente estarán esperando las decisiones que tome el Presidente. Hay una lucha soterrada entre los que quieren radicalizar al país y quienes están buscando atemperar los ánimos, para tratar de encontrar elementos de cohesión y confianza, los cuales se han ido perdiendo entre ciudadanos, empresarios del país y fuera de él.

Al Presidente le seguirán siendo de importancia estratégica las mañaneras, pero el peso de ellas se va diluyendo, como lo muestra la medición de las audiencias. A pesar de la ratificación de la dirigencia del partido, existen voces al interior que no están de acuerdo con lo que está pasando.

Lo importancia de las mañaneras sigue estando en que el Presidente logra controlar la agenda, pero su peso se diluye porque han dejado de pasar cosas importantes en ellas, en ocasiones sirve más como distractor que por su contenido.

Seguirá sirviendo para confrontar a la oposición, para seguir en línea directa con la gran cantidad de seguidores del Presidente, y de manera importante seguir con algo que sin duda le ha dado resultado: responder y confrontar a los medios de comunicación, a las redes sociales y a organizaciones de la sociedad civil.

La mañanera seguirá siendo el eje de la gobernabilidad, y más con la manipulada propuesta de que se extienda a los sábados y domingos. Sin embargo, estamos en vías de que en Morena se presenten escenarios en donde el Presidente ya no sea el fiel de la balanza como lo ha venido siendo.

Podrá pegar en la mesa para decidir la candidatura del 2024, pero en lo que corresponde a la línea que va a seguir el movimiento, inevitablemente se le irá escapando de las manos. En la medida en que nos vamos acercando al final de su administración, están apareciendo boquetes que muestran que muchos de sus proyectos podrían quedar riesgosamente trunco.

Vienen dos años complejos porque por más que exista una militancia, hay cosas que empiezan a ser cuestionadas. Un ejemplo de escenarios por venir es la renuncia de Tatiana Clouthier, la cual por más comedido que haya sido, la inevitable especulación lleva a los terrenos de la diferencia de opiniones, pudo haber sido su oposición a la militarización; no ayudó en nada el medio abrazo forzado del Presidente.

Se mueven las piezas. La corcholata capitalina está cada vez más mimetizada con el Presidente, lo que lleva a que las otras corcholatas se muevan por su parte y, junto con ellas, las huestes morenistas y no morenistas.

Lo que sí pasó ayer, es que una renuncia resultó informativamente más importante que la matanza de 20 personas; lo de San Miguel Totolapan es una tragedia brutal.

RESQUICIOS.

Ayer en *Sitio Abierto*, en Radio Congreso, Miguel Ángel Mancera nos dijo que desde las 9 a.m. del martes, le había comunicado a la dirigencia del PRD que si aceptaban sus propuestas centrales sobre los militares y el 2028, votaría a favor: "Se los adelanta, no sé por qué se dicen sorprendidos".

Twitter: @JavierSolozano

PULSOPOLÍTICO



EN DÍA CLAVE, RENUNCIA TATIANA CLOUTHIER

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Intempestiva, esa renuncia de la secretaria de Economía, Tatiana Clouthier, ocurrió justo cuando ayer se decidiría si se instala el panel para resolver las presuntas violaciones de México al T-MEC, denunciados por Estados Unidos y Canadá; está en marcha la política industrial del Gobierno y arrancará el nuevo acuerdo antiinflacionario, que es cuestionado por dirigentes de varias organizaciones por los riesgos sanitarios y fitosanitarios, al eximir trámites y permisos a la importación de alimentos e insumos para su elaboración.

La dimisión, que sorprendió a líderes empresariales, fue dada a conocer en la mañana y, ahí, a pesar del reconocimiento a su desempeño, llamó la atención que cuando se acercó a despedirse con un abrazo del Ejecutivo federal, éste sólo le correspondió, sonriente, con un tibio aplauso, pero sin estrecharla como ella esperaba, de lo que después diría "no haberse dado cuenta", mandándole besos.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Por más declaraciones y explicaciones que dan para tratar de justificar las razones que los llevaron a cambiar a última hora sus votos a favor de la permanencia del Ejército en tareas de seguridad pública el próximo sexenio, en lo que estaban en contra y de rechazar que se les tilde de "traidores" a sus propios partidos y que con esa actitud hayan contribuido a sepultar la coalición Va por México, senadores del PRI y PRD, no logran convencer ni a sus más allegados.

Tanto los que se han pasado años y añoran ser gobernadores, diputados federales o locales, presidentes municipales u ocupar algunos cargos públicos con "la corcholata" que el hoy Ejecutivo federal decida vía "encuestas", seguramente esperarán ilusionados que les cumplan los ofrecimientos que les hicieron, para que repentinamente cambiaran el sentido de sus votos, con lo que se logró alcanzar la mayoría calificada para que soldados y marinos estén en las calles hasta el 2028.

Si desde hace tantos años, ningún presidente de Estados Unidos ha logrado doblegar a la poderosa Asociación Nacional del Rifle, desde que la Cancillería, en nombre del Gobierno de México, presentó una demanda contra siete fabricantes de armas y un distribuidor de ellas, se esperaba que fuera desechada por un juez federal de aquel país, como fue.

Sandra Cuevas, alcaldesa de Cuauhtémoc, postulada por Va por México, que se ha visto envuelta en varios conflictos por su carácter, logró salir airosa nuevamente de otra acusación.

¿Dónde estaban los efectivos de la Guardia Nacional, antes de la masacre de 20 personas en el municipio guerrerense San Miguel Totolapan, entre ellos el edil Conrado Mendoza y su padre del mismo nombre, que ocupara ese mismo cargo y, también, durante la ejecución en Cuernavaca de la diputada local morelense Gabriela Marín?

fcardenas@pulsopolitico.com.mx
Twitter: @MXPulsoPolitico

Victoria pírrica

Hay gran enojo debido a la decisión de casi todo el PRI y el PRD de apoyar la extensión del periodo en que las Fuerzas Armadas pueden utilizarse como apoyo para atender la seguridad pública. Se insiste en que se ha "militarizado" el país con ello. Sin embargo, puesto que se trata de una extensión de una medida que hoy ya existe, no creo que ese término sea correcto. El intento de militarizar está en las reformas legales, inconstitucionales, que Morena ya ha aprobado, y que seguramente serán recurridas en la Corte.

Lo que se aprobó extiende algo que no está funcionando, sin garantía alguna de que funcionará en el futuro, por más añadidos del PRI, tratando de salvar un poco de cara. En ese sentido, es una mala idea, sin duda, pero creo que el enojo responde más a esa actitud priista: endulzar la puñalada.

Lo relevante en términos políticos es el fin de una alianza parlamentaria que se había comprometido a no aceptar cambios constitucionales. Puesto que se trataba de un transitorio a una reforma, el PRI pudo haber negociado con los otros partidos, haciendo eco de la petición que, dicen, les hicieron los militares. Pero Alito y Moreira no hicieron eso, promovieron la reforma por fuera de la alianza, porque si a los militares les interesaba esa cobertura, al Presidente lo que le importaba era romper la alianza parlamentaria, considerándola la base para la alianza electoral en 2024.

No pudieron convencer a sus colegas en Senadores, porque la actitud de plano se veía muy servil. Ramírez Marín se ofreció a ponerle betún y merengue al puñal, y así hizo. Eso aprobaron, el cambio que querían los militares, cubierto de dulce priista para no verse tan mal, y le han dado al Presidente lo que buscaba: la alianza parlamentaria está rota. Pero tal vez haya sido un gran error.

El Presidente sabe que hay grandes probabilidades de perder en 2024. El desgaste que ha sufrido por su falta de resultados y su abundancia de errores se suma a que su candidata no tiene carisma. Sabe que, con suerte, tendrá 40% del voto en 2024, a pesar de las encuestas actuales. Por tanto, cree que si no hay coalición opositora, el voto en su contra se dispersará en varias opciones, y bastará con ese porcentaje para mantener el poder, si bien mermado.

Creo que López Obrador menosprecia la historia reciente.

FUERA DE LA CAJA

Macario Schettino

Profesor de la Escuela de Gobierno, Tec de Monterrey

Opine usted:
www.macario.mx

@macario_mx



En el segmento ideológico tradicional del PRI, Morena ocupa ya todo

Desde 2000, el voto para la Presidencia se ha movido sin referencia partidista. Es claro que hay un voto asociado a partidos, pero lo que da el triunfo, o lo quita, es un voto útil y volátil. Fue lo que llevó a Fox a la Presidencia entonces, lo que cerró la elección en 2006, lo que ayudó a Peña, y lo que le dio a López Obrador el triunfo en 2018. El adversario de López Obrador no es ni un candidato ni un partido, es ese voto: es una parte no menor de la sociedad.

Por eso, creo que el PRI ha cometido un gran error, y ha perdido toda razón de ser. En el segmento ideológico tradicional de ese partido, Morena ocupa ya todo. En el de la modernización, que el PRI impulsó en las últimas décadas, el PAN y MC harán lo propio. El PRI ha cerrado su espacio. Tal vez mantengan las últimas dos gubernaturas, y con un poco de suerte se transformen en un partido local, como lo fue el PRD buena parte de su historia, que también ha terminado.

El Presidente también ha perdido, aunque no lo perciba. La posibilidad de dividir el voto útil en 2024 se ha evaporado. La urgencia que tiene desde la elección intermedia, que lo ha llevado a destapar candidata, a ponerle cuña, a intentar la revocación, y ahora a reventar la alianza opositora, lo sigue hundiendo.



Derrota de los moderados

Más allá de las razones por las que **Tatiana Clouthier** renunció al gabinete —¿fue su oposición a la presencia de los militares en las calles o fueron sus diferencias sobre la manera de enfrentar las inconformidades de Estados Unidos sobre la política energética?—, su salida representa una pérdida para el flanco moderado del lopezobradorismo.

O lo que es lo mismo: una ganancia para los radicales, los intransigentes, los ultras, que también son los abyectos, las cajas de resonancia del Presidente, sus barberos. De por sí eran pocos los colaboradores de éste que se atreven a discrepar públicamente de sus opiniones y decisiones, característica esencial de los moderados en la llamada Cuarta Transformación. Conforme se acercan los momentos de mayor estrés del sexenio, se van cerrando los espacios dentro del oficialismo para expresar puntos de vista distintos a los de **Andrés Manuel López Obrador**.

La hija de **Maquío Clouthier** ya había visto revertida, en una conferencia mañanera, su promoción de una Norma Oficial Mexicana que consistía en imponer una nueva verificación de los autos a partir de los cuatro años de antigüedad.

Luego, quedó atrapada entre las quejas estadounidenses por el trato privilegiado que dispensa el gobierno mexicano a Pemex y la CFE, en detrimento de empresas de aquel país, y el discurso radical del Presidente, que rechaza toda sugerencia de echar atrás las modificaciones en la legislación mexicana que entran en contradicción con el T-MEC.

El 12 de septiembre pasado, mismo día en que visitó México una delegación estadounidense para participar en la reunión del Diálogo Económico de Alto Nivel, la todavía secretaria de Economía me dio una entrevista, en la que me dijo, sin asomo de duda, que no estaba de acuerdo con el activismo de las *corcholatas* ni tampoco con la participación de militares en labores de seguridad pública.

Le pregunté sobre ambas cosas porque había sido mencionada en la primera lista de posibles sucesores, esbozada por **López Obrador**, y porque, desde la campaña de 2018, defendió la idea, junto con el hoy Presidente, de que soldados y marinos debían regresar a sus cuarteles. En su edición del 13 de septiembre, **Excélsior** cabeceó en primera plana: "Entrevista con Tatiana Clouthier. 'El Ejército no debería jugar rol de seguridad'".

Pese a que ayer la funcionaria renunciante leyó su carta de despedida en la conferencia mañanera, las razones de su decisión se quedaron en el aire. "Ya no apporto", se limitó a explicar. "Fue por razones personales", expresó una y otra vez el Presidente. Y así, **López Obrador** se va quedando sólo con quienes asienten a todo y repiten mecánicamente sus dichos. La discrepancia se ha vuelto la mejor manera de conseguir un boleto de salida sin retorno.

Cuenta la historia que en los meses finales de la Segunda Guerra Mundial, **José Stalin** ordenó una ataque contra las fuerzas alemanas que resistían en la ciudad bielorrusa de Bobruisk, último reducto nazi en territorio soviético. El dictador comunista quería la operación en una sola acometida, pero el general a cargo, **Konstantín Rokossovski**, opinó que era mejor hacerlo en dos acometidas para evitar bajas entre su tropa.

—Sal de aquí y piénsatelo mejor —vociferó **Stalin**.

Al volver al despacho, **Rokossovski** insistió en su idea, por lo que **Stalin** lo volvió a mandar a la sala de espera, donde fue presionado por **Vlacheslav Molotov** y **Lavrenti Beria**, los hombres de mayor confianza del líder de la URSS. "Tienes que estar de acuerdo", le advirtieron. El general fue invitado a regresar.

—¿Y bien? —preguntó **Stalin**.

—Dos acometidas —respondió el militar.

Se hizo el silencio y **Stalin** preguntó: "¿Puede ser que dos acometidas sea lo mejor?". Finalmente, el plan de **Rokossovski** fue aceptado. Sus fuerzas atacaron el 24 de junio de 1944, por el norte de la ciudad, y tres días después, por el sur. La ofensiva acabó por completo con los nazis.

Durante las purgas estalinistas, **Rokossovski** había sido encarcelado y torturado. Luego, fue rehabilitado para subsanar la falta de generales para pelear la guerra. La historia recuerda a quienes sostienen sus puntos de vista, pese a las consecuencias políticas e incluso los graves peligros para su persona, y olvida a los serviles y convenencieros.



Razones

Jorge Fernández Menéndez

www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez / www.mexicoconfidencial.com

La renuncia de Tatiana

• Nadie podría negarle a Tatiana Clouthier que no haya sido leal al presidente López Obrador: lo fue hasta el exceso.

La renuncia de **Tatiana Clouthier** a la Secretaría de Economía es una más que marca el abandono progresivo del gobierno de todos los funcionarios considerados moderados por las alas radicales de la 4T. Quedan muy pocos en posiciones de poder, probablemente los dos más destacados, con una agenda puesta en el 2024, son el canciller **Marcelo Ebrard** y el líder del Senado, **Ricardo Monreal**, y quizás el secretario de Hacienda (que dicen que ya ha presentado en más de una ocasión su renuncia), **Rogelio Ramírez de la O**, las demás posiciones son cubiertas por personajes, como la nueva secretaria de Educación Pública, **Leticia Ramírez**, con un perfil cada vez más bajo, con designaciones basadas casi exclusivamente en una mal llamada lealtad al presidente **López Obrador**.

La lealtad y la obsecuencia son diferentes. En la lealtad también existen límites que pasan generalmente por los criterios morales y éticos y, en el caso del poder, también por las políticas que benefician o no a una nación. Nadie podría negarle a **Tatiana Clouthier** que no haya sido leal al presidente **López Obrador**: lo fue hasta el exceso. Fue una coordinadora de campaña virtual a la que muy poco tomó en cuenta el entonces candidato, no se le ofreció ninguna posición central en el primer gabinete presidencial, y prefirió quedar como diputada y tampoco se le dio un cargo en la Cámara baja acorde a la posición que ocupaba en la campaña.

Cuando se va **Alfonso Romo** de la oficina de la Presidencia y **Graciela Márquez**, la secretaria de Economía, comienza a tener diferencias con otros funcionarios del gabinete, una salida emergente para mantener la relación con empresarios fue la llegada de **Tatiana** a la secretaría. Pero tampoco entonces tuvo el control real del sector. Sucedió como con **Romo**, **Márquez**, **Carlos Urzúa**, **Arturo Herrera**, entre otros, las diferencias respecto a las decisiones políticas en el área económica y financiera con el Presidente de la República se hicieron cada vez más públicas y, sobre todo en la política energética, terminaron haciéndose insostenibles.

El presidente **López Obrador**, escoltado por **Rocio Nahle** y **Manuel Bartlett**, apuesta a la contrarreforma energética a partir de convicciones ideológicas anacrónicas y que no están relacionadas con la realidad actual. No es una casualidad que **Clouthier** renunciara, como destacó **Santiago Creel**, presidente de la Cámara de Diputados, el mismo día que se cumple el plazo para decidir si se instala el panel para resolver las denuncias sobre presuntas violaciones de México al T-MEC en la industria eléctrica y energética. Hubo 75 días de negociaciones para que el gobierno de México se pusiera de acuerdo con los de Estados Unidos y Canadá, y si nos atenemos a las declaraciones públicas, eso no sucederá. Instalado ese panel de controversias, las sanciones a México le podrían

costar al país cerca de 25 mil millones de dólares en aranceles, porque resulta evidente que no se ha respetado el T-MEC.

La negociación de esos temas pasaba, se dijo, por **Marcelo Ebrard** y por **Tatiana**, pero en los hechos los acuerdos que éstos pudieron alcanzar, con **Clouthier** en una posición cada vez más alejada de las negociaciones en sí, no fueron refrendados por Palacio Nacional. En la última visita del secretario de Estado de EU, **Antony Blinken**, se celebró la disposición de la Casa Blanca de hacer participe a México en los programas de la administración **Biden** de cambio energético, con un papel muy destacado de México en la producción de automóviles eléctricos y en la producción de microprocesadores, con la posibilidad de contar con muy fuertes inversiones en el sector, y también en el plan antiinflacionario que impulsa **Biden**, que podría ser muy importante para la participación bilateral en diversos sectores económicos. Estamos hablando de la posibilidad de inversiones por miles de millones de dólares.

Lo que no se destacó públicamente ni se asumió en términos políticos, es que esas ofertas iban de la mano con la política energética: el gobierno de **Biden**, que tiene como uno de sus ejes la lucha contra el cambio climático y la reestructuración energética del país, no podía aceptar que se violara el T-MEC en ese ámbito y, con ello, los derechos adquiridos por sus empresas en México, tampoco invertir en un socio que no respeta acuerdos y que va en el sentido contrario en el ámbito energético.

No es nuevo, y tampoco ocurrió sólo con **Biden**: cuando el presidente **López Obrador** visitó en la Casa Blanca a **Donald Trump**, el único pedido explícito que hicieron funcionarios y empresarios de la Unión Americana al Presidente y su comitiva fue "respeten los compromisos" del T-MEC, respeten las inversiones en el terreno energético y los términos en que se han realizado. Desde entonces, legisladores demócratas y republicanos han insistido una y otra vez en el tema, lo mismo que la oficina comercial de la Casa Blanca. Llegar al panel de controversias es una pésima noticia, y la salida de **Clouthier** es un síntoma más de que no habrá cambios en la política energética anunciada por **López Obrador**. Y llegarán las sanciones.

Pero los costos serán altísimos, tan altos como el creciente despropósito que significa la construcción de la refinería de Dos Bocas, que ya va por los 26 mil millones de dólares, que ya fue "inaugurada", pero está lejos de estar terminada y no entrará en operaciones, con suerte, hasta el 2024. Con un problema adicional, que irá de la mano con el avance del panel de controversias: las denuncias que surgen desde *dentro* del propio gobierno de un pésimo y sospechoso manejo de los recursos en su construcción. El tema estallará más temprano que tarde.



Leticia Robles de la Rosa

Periodista
Twitter: @letroblesrosa

Los ¿90? votos de Monreal

Es decir, la operación de Ricardo Monreal tenía asegurados los votos que dos semanas atrás no consiguieron los integrantes del Poder Ejecutivo con presiones hacia los senadores de oposición, pero además, le sobraban.

El tablero de votación del Senado marcó oficialmente que 87 senadores aprobaron la reforma constitucional para que los militares permanezcan en labores de seguridad pública hasta 2028, con inéditos controles desde el Poder Legislativo, cuyo cumplimiento tiene más certeza de ser ignorado que de ser respetado.

Pero entre los legisladores involucrados en el proceso de negociación política, que encabezó Ricardo Monreal, el número de votos asegurados que se conoció desde la mañana del martes de votación fue de 90. Sí, 90 votos.

Es decir, la operación de Ricardo Monreal tenía asegurados los votos que dos semanas atrás no consiguieron los integrantes del Poder Ejecutivo con presiones hacia los senadores de oposición, pero, además, le sobraban.

El 20 de septiembre pasado, en la antesala del primer intento por concretar la reforma constitucional, producto de la reconciliación de Morena con el líder nacional del PRI, Morena y sus aliados en el Senado tenían 75 de los 86 votos que necesitaban.

Estaba en marcha la operación de caza de votos que encabezó el secretario de Gobernación, Adán Augusto López Hernández, que incluyó a gobernadores y hasta al embajador en España. La tarde de ese día la sorpresa fue en el PAN. Raúl Paz anunció su incorporación a Morena y eso le redujo al oficialismo a 10 votos la distancia para la mayoría calificada.

La noche del 20, el oficialismo estaba seguro de tener los 10 votos que necesitaba, pero de 21, el priista Mario Zamora les informó que iba a votar en contra y se canceló la posibilidad aprobarla.

Así, la operación de presionar a los senadores sólo logró cooptar un voto para Morena.

Pero el interés del gobierno federal en la reforma los llevó a intentar de nuevo, ahora con una nueva dinámica: Ricardo Monreal iba a ser el responsable de lograr los votos, con su conocida estrategia de dialogar.

Así, logró que PAN, PRI, MC, PRD y Grupo Plural

dialogaran. Era un hecho que mantener el dictamen en sus términos iba a provocar un nuevo fracaso. La modificación era indispensable.

El viernes 30, con PAN, MC y Grupo Plural decididos a no ceder, PRI y PRD se sumaron a Monreal para elaborar una propuesta. El domingo 2 de octubre fueron notificados que el gobierno federal no aceptaba todos los términos. Hubo inconformidad.

El lunes 3 se aprobaron en comisiones modificaciones que no incluyeron todas las propuestas del PRD y el PRI, pero la mañana del 4, a unas horas de la votación en el pleno, fueron informados que el gobierno aceptaba los términos de la propuesta.

Al ser una reforma constitucional cada voto es oro, pero también cada ausencia, porque reduce la meta a alcanzar.

Ese martes a Morena le faltaban 10 votos para la mayoría calificada de 86, si asistían los 128 senadores. Pero se ausentó la priista Claudia Anaya y el total de senadores fue de 127, lo que implicó que la mayoría calificada se construía con 85 votos. Esa ausencia contó en favor del oficialismo.

Hubo otros nueve priistas que votaron a favor; con ellos Monreal tenía los 85 votos que necesitaba, pero se sumaron dos perredistas; es decir, llegó a 87, más la ausencia de Anaya, que jugó en su favor, se convirtió en 88 votos.

Pero tenía un as bajo la manga: dos votos de reserva del PAN que iban a ser utilizados en caso de que alguno de los priistas o los perredistas se arrepintiera.

Los votos de los panistas ya no hicieron falta, pero contribuyeron a que Ricardo Monreal afianzara en el oficialismo su posición como el único que logra acuerdos con la oposición.

Cuando Ricardo quiere hacer algo, lo hace muy bien, cuentan en el oficialismo que fue la expresión del Presidente de la República en la reunión privada con sus colaboradores, antes de la mañanera del 5 de octubre, donde no hubo reconocimiento alguno para Monreal y ni señal alguna de que esa operación se traducía en un nuevo acercamiento a Palacio.

Al ser una reforma constitucional cada voto es oro, pero también cada ausencia, porque reduce la meta a alcanzar.



DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- ♦ Alejandra del Moral y su aspiración política
- ♦ En la comparecencia, diputados de diferentes bancadas dejan en claro sus dudas sobre el uso del cargo para que del Moral Vela se posiciona políticamente.
- ♦ Le da trato especial al programa Salario Rosa. Cifras sin fuente para verificar El apoyo representa el 34% del gasto de una familia.
- ♦ La funcionaria hace trampa cuando menciona que el programa ayuda a salir de la pobreza con datos del coneval.
- ♦ Libertad a legisladores priistas y ya sin recato se enfrentan con los de Morena.

LA ÚLTIMA FUNCIONARIA en presentarse a comparecer en la Legislatura local fue ALEJANDRA DEL MORAL, de Desarrollo Social y era una de las más esperadas debido a su calidad de aspirante oficial.

Aunque los priistas enfrentaron a Morena, lamentablemente no les fue de ayuda el hecho de que el mandatario estatal cada vez que habla del trabajo que hace el ejecutivo federal, no hace más que aplaudir los programas y acciones que los legisladores priistas por primera ocasión intentaron cuestionar.

La mayoría de los que participaron usaron cifras de organismos oficiales, pero sólo como referencia, de poco sirvieron para hacer un análisis de la problemática social.

De las más destacadas, JUANA BONILLA de Movimiento Ciudadano hizo un posicionamiento político al comentar la aprobación en el Senado sobre la permanencia del ejército en las calles, pero también mencionó que las diferentes instancias gubernamentales usan los programas sociales con un corte electoral.

Debido a la estructura de las comparecencias, los funcionarios pueden contestar o no, las preguntas, así que no respondió cuando le preguntó el monto del gasto operativo el programa insignia.

De los dos diputados del PRI que intervinieron, sin duda JESÚS MORENO fue el más crítico contra los de Morena y el trabajo del Gobierno federal. Llegó al grado de mencionar que uno de los representantes de Morena que se encontraban en el recinto recibía un apoyo social, algo que catalogó como corrupción.

AURORA LEDEZMA por su parte, aunque hizo un intento por mandar un mensaje fuerte, todo quedó en un llamado porque todos los legisladores del Congreso local están a favor de mejorar las condiciones de vida de los mexicanos.

Los de Morena regresaron a su discurso triunfalista y electoral, que de por sí ya era una constante sin que los enfrentaran los priistas. DANIEL SIBAJA preguntó sobre las empresas contratadas por el Gobierno estatal para el programa Salario Rosa, pero no recibió respuesta. ISAAC MONTOYA por su parte, no dejó de lado el

discurso electoral aunque uso argumentos para cuestionar el objetivo de los programas sociales.

RESPUESTAS A MODO O UN USO ENGAÑOSO DE LAS CIFRAS

La funcionaria contestó prácticamente los cuestionamientos que tuvo más a modo. Pero la mayor parte de sus argumentos giraron en torno el programa Salario Rosa tratando de justificar las bondades que tiene y le reconocen no sólo en la entidad, sino organismos internacionales.

Entre los datos que llamaron la atención es que gracias al Salario Rosa se cubre el 34% de los ingresos del hogar.

De acuerdo al Coneval, organismo que fue multicitado durante la comparecencia, hasta septiembre de este año, la canasta alimentaria asciende a 2 mil 086 pesos mensuales por persona. Si se toma en cuenta una familia de por lo menos cuatro integrantes se requieren al menos 8 mil 344 pesos al mes, sólo al hablar de la parte que cubre la comida.

Al mes el Salario Rosa apoya con 1200 pesos, lo cual quiere decir que sólo cubre, poco más del 14% de la alimentación, sin contar con los descuentos que les hacen tan sólo por revisar el saldo telefónicamente, porque entonces es menos.

Si tomamos en cuenta el salario mínimo tampoco salen las cuentas. Porque un salario mínimo diario es de 172 87 pesos y al mes un trabajador gana hasta 5 mil 255, y el Salario Rosa apenas representa el 22% al mes.

Sería interesante saber cuál es el parámetro que usa ALEJANDRA DEL MORAL para determinar a qué, se refiere cuando dice que cubre el 34% de los ingresos del hogar.

PEOR CUANDO AFIRMA QUE EL SALARIO ROSA COMBATE LA POBREZA

Pero el peor momento de la titular de Desarrollo Social fue cuando en su intento por dar cifras para sostener su dicho de que el Salario Rosa sirve para combatir la pobreza usa cifras del Coneval pero muy a "su modo".

Además la funcionaria ofrece más cifras pero evidentemente no dice la fuente ni la forma que fueron conseguidas.

Por lo tanto no es posible verificar su autenticidad y tampoco si las respuestas, si es que hubo alguna encuesta, fueron hechas sin presión de parte de algún funcionario.

De alguna instancia o del trabajo hecho por "alguien" afirma que el 90% sostiene que benefician a la familia, el 70% que mejoraron su nivel de vida y el 90% "mejoraron sus relaciones familiares".

Pero para dar respaldo a la afirmación sobre el hecho de que el Salario Rosa combate la pobreza usa cifras del Coneval, y no mintió del todo sobre las cifras, pero HACE TRAMPA porque en lugar de mencionar los indicadores más recientes que son del 2020, se refiere a los del 2018.



Derecho de Picaporte

ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- › Morena reprueba la gestión de Alfredo del Mazo.
- › Que el júnior “disminuyó la pobreza” (?) en Edomex: AdMV.
- › Perredista Eduardo Neri se suma a Laura Barrera Fortoul.

En el último día de la glosa del 5to informe en la legislatura local. Inició el Secretario de Educación del GEM, **Gerardo Monroy**. Por el PRI, **Fernando González** habló del “conflicto con tintes políticos e ideológicos que sigue provocando el Gobierno Federal contra la comunidad científica de México”. En el segundo turno, la huixquiluquense y delmacista **Isabel Sánchez**, que le tiró su puyazo a los morenistas, y por un momento, se vio como si fuera ella la Secretaria de Educación, dando datos que le correspondían al titular, quien a su vez le cambió de nombre a la priísta, perdón, a la perredista **María Elida Castelán**, y ésta lo corrigió. Por Morena y PT no podían faltar los ex líderes del SMSEM **Abraham Saroné Campos** y **Trinidad Franco**, respectivamente. El primero muy acertado y crítico, la segunda parecía que seguía siendo priísta (¿no será que lo sigue siendo?) ... En cuanto a la del Secretario de Movilidad, algunos legisladores se salieron a comer y los colegas ya esperaban “ajuera” a la titular de la SEDESEM que llegó con todo su equipo (saludamos a **Benjamín Fournier Espinosa** y a **Darío Zacarías Capuchino**) y sin dar entrevista. El PT le dijo que “es la caja chica” mientras el PAN fue muy cordial con la funcionaria y con **Del Mazo**, sintiéndose así la mano de **Enrique Vargas del Villar**. El PRI, en voz de **Jesús Moreno**, con discurso clasista y de ultra derecha, criticó el apoyo a los jóvenes (¿estaría de acuerdo su coordinador **Elías Rescala**?). Y acusó a un diputado morenista de recibir una beca, y que “eso es corrupción”. Vino **Daniel Sibaja**, de Morena a reprobar la administración del júnior y reiteró que la **Maestra Delfina Gómez Álvarez** ganará en 2023, y señaló que

también familias de diputados reciben apoyos de programas federales, y que le daba gusto. Pero **Isaac Montoya** fue más lejos en la crítica, con cifras y nombres, no preguntó, solo recriminó, abusando del tiempo y pidió la renuncia de **Paulina Alejandra del Moral**. La también diputada local con licencia en esa legislatura, respondió con datos duros. Finalmente, toda gira en torno a la tan buscada candidatura de **Del Moral Vela** a la gubernatura por el PRI, donde encabeza las encuestas, pero por la alianza, quien va muy arriba es **Enrique Vargas del Villar**. Destacó la imparcial conducción de **Enrique Jacob Rocha**. Ojalá en próximos años no les redacten a ciertos diputados las preguntas desde Lerdo 300. NOTAS CORTAS: Llama la atención que la diputada federal **Ana Lilia Herrera Anzaldo** aparece cada vez más seguido con el color naranja en su indumentaria. Algunos insisten en que, si no es ella la candidata del PRI o de la alianza, lo será de MC, donde **Juan Zepeda** está en último lugar en las encuestas, y nomás no levanta ... **Laura Barrera Fortoul** suma a su proyecto al perredista **José Eduardo Neri Rodríguez**, ex alcalde de Capulhuac y quien aspiraba a la candidatura a gobernador por el Sol Azteca, pero éste, ya tiene candidato, **Omar Ortega Álvarez**, a menos que se sumen a la eventual “Alianza por México” ... **Sevilla Montes de Oca** se reunió con su comité estatal, sectores y organizaciones, para evaluar los procesos de renovación y de los “Encuentros con la Sociedad” ... Mañana inicia el tan esperado Festival Quimera 2022 ... Feliz fin de semana, raza...

Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com



El pico del pollo

Alfredo Albiter Sánchez

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

Encantando

A unos pasos de lo que dejó casi en ruinas, con el cinismo que le caracteriza, tomó un desayunadero/comedero para hacer su reaparición en esta zona de la capital mexicana, ándale la misma que dejó como trapo viejo. Con nuevos bríos -dicen sus allegados que por la cercanía con la maestra Delfina Gómez- el ex panista Juan ROBOlfo Sánchez Gómez -insisto no es autoría mía- cumplió sus citas en este lugar, ahora con su amigo -brother- Coyote; ahora con la diputada local de Morena, Mónica Álvarez Nemer, ahora con un empresario, y pues de paso saludar al líder de la Cámara Nacional del Autotransporte de Pasaje y Turismo (Canapat) en el Estado de México, Odilón López Nava. Un hombre de edad avanzada se acercó a saludarlo, pero como sólo era un ciudadano, poca atención le mereció. Y después a salir corriendo, huir de las cámaras de televisión. Como se le hizo costumbre a paso rápido, correr de la situación que no le favorece y también a hacer lo que muy bien le queda, "oídos sordos a reclamos y preguntas". "Señor, le preguntó un reportero, confirma que es dueño del predio...", la respuesta nunca llegó. Huyó sin parar...Pues ustedes me perdonarán, comenté más tarde con algunos generadores de opi-

Ustedes me perdonarán, pero lo vi como que muy quitado de la pena. Tienes razón alado, así se le ve y ¿sabes por qué?, pues porque anda asegurando a varios personajes claves en su círculo, ya está muy cerca de la maestra Delfina

nión, pero lo vi como que muy quitado de la pena o sea, preocupado, pues no. Tienes razón alado, así se le ve y ¿sabes por qué?, pues porque anda asegurando a varios personajes claves en su círculo, ya está muy cerca de la maestra Delfina y hasta tendrá un lugar en el equipo de campaña de la ex secretaria de Educación. Por eso, con uno de los personajes repitió y repitió, dame un mes. Oye ¿entonces es cierto eso que traicionó a Higinio Martínez?, pues al menos es la versión, logró que lo presentara con ella y luego hizo lo que sabe; dale la espalda. Ukela.

LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, a través de su filial Redpack, la empresa de movilidad y logística Traxion, que preside Aby Lijtszain, arrancó un proyecto piloto con 2 camionetas

de reparto eléctricas Cero-Emissiones, a fin de reducir más de 280 toneladas de carbono durante la vida de éstas, lo que equivale a la absorción de 1,400 árboles. Esto forma parte de su compromiso con el planeta, pues otras acciones emprendidas son la renovación constante de flota y programas de mantenimiento; uso de tecnología de vanguardia; así como sistemas de telemetría de última generación, para monitorear el consumo de combustible; entre otros. A esto se suma la capacitación a sus colaboradores en manejo ecoeficiente, control de la calidad del diesel para incrementar rendimiento y asegurar el buen desempeño de los motores; y la colaboración con proveedores, para realizar pruebas de motores, tecnologías y combustibles amigables con el ambiente...Aunque el INEGI, diga lo contrario. Por hoy, cierro pico. Shalom.

SE COMENTA

Que la secretaria de Desarrollo Social, **Alejandra del Moral**, mostró que es capaz de aguantar “candela”, pues no se descompuso en ningún momento de su comparecencia pese a las duras acusaciones y señalamientos que le hicieron en el pleno del **Congreso**. No cabe duda que aplica bien lo que les decía a los priistas: “vayan a las calles y aguanten las mentadas”. Lo cierto es que salió airosa del trance, y nadie pudo rebatir con alguna prueba el argumento de que es un programa más que vigilado e incólume hasta el momento.

Que tampoco le fue mal al Secretario de Educación, **Gerardo Monroy Serrano**, quien se comprometió con el magisterio a, previo análisis, disminuir a 50 por ciento la carga administrativa que tienen actualmente los profes para fortalecer la función educativa, además, a seguir reduciendo la deuda de 117 millones de pesos que tienen los planteles con la **Comisión Federal de Electricidad**.

Que por cierto la glosa del informe demostró una vez más la ineficacia del modelo, por lo cual se deberá pensar en una nueva estrategia para revisar el trabajo del **Poder Ejecutivo**, de manera objetiva, más allá de temas electorales. Muchos legisladores han hecho notar que cada año es lo mismo, mucho ruido político y pocas nueces en lo productivo de este ejercicio de rendición de cuentas.

Que pasadas las comparecencias, al parecer los partidos agarrarán su “segundo aire” rumbo al 2023. El coordinador parlamentario de **Acción Nacional** y aspirante a la gubernatura mexiquense, **Enrique Vargas del Villar**, informó que la próxima semana van a retomar las pláticas con el **PRI** y el **PRD** para avanzar en la conformación de una alianza.

Que el diputado **Isidro Moreno** criticó que los jóvenes que cobran la **beca Benito Juárez** utilizan el recurso para comprar croquetas para sus perros. Este detalle ha abierto el debate, pues si bien hay quienes señalan esto como indignante, otros opinan que no se puede controlar el destino del dinero una vez en manos de los beneficiarios, y que los nuevos tiempos colocan a las mascotas como parte de la familia... ¿Al legislador le hace falta más “bax”? ■

TEMPLO MAYOR

F. BARTOLOMÉ



LA MASACRE de **Aguas Blancas**, en la que murieron **17 campesinos** en **Guerrero**, le costó en 1995 la gubernatura al priista **Rubén Figueroa Alcocer**, quien solicitó licencia definitiva al cargo.

EN LA MATANZA de **Totolapan**, ocurrida el miércoles en esa misma entidad, murieron **20 personas** y muchos se preguntan si la gobernadora **Evelyn Salgado** tomará la misma decisión ante un hecho de violencia equiparable e incluso más grave.

¿O SERÁ que amparada en el mantra de **Palacio Nacional** que reza "no somos iguales" la morenista se quedará tan campante y demostrando menos dignidad política que su antecesor tricolor? Es pregunta para la historia.

• • •

¿Y CÓMO va la política exterior de **México**? La pregunta viene al caso porque nomás no se entiende cuál es la posición del actual gobierno sobre la invasión de **Rusia a Ucrania**.

MIENTRAS la delegación mexicana en la **ONU** votó en favor de la resolución que condena la anexión hecha por el gobierno ruso de varias regiones ucranianas, de **Palacio Nacional** salen posturas ambiguas y hasta contradictorias.

PARA MUESTRA, ahí está la crítica que lanzó ayer **Andrés Manuel López Obrador** al envío de armas a **Ucrania** o el cuestionamiento que hizo al hecho de que su Presidente, **Volodimir Zelensky**, esté nominado al Premio Nobel de la Paz.

RECORDANDO a la fallecida actriz **Carmen Salinas**, como que va siendo hora de que alguien les diga: "Ay, mijitos, ya pónganse de acuerdo".

• • •

QUIENES ya andaban preocupados por la seguridad informática del **gobierno federal** a raíz del hackeo a la **Sedena** pueden estar seguros de que, gracias a nuestros **legisladores**, las cosas pueden estar mucho, pero mucho peor.

PORQUE, si se llega a aprobar la propuesta que traen entre manos **diputados y senadores** de crear una **Agencia Nacional de Ciberseguridad**, lo más probable es que el **Poder Ejecutivo** se la encargue a las omnipresentes y rebasadísimas **Fuerzas Armadas**.

Y SI ALGO ha demostrado este gobierno, es que la mezcla de **burocratización** con **militarización** es la fórmula perfecta para el fracaso de cualquier proyecto.

• • •

VAYA OSO se aventó ayer el titular del Sistema Público de Radiodifusión, **Jenaro Villamil**, al tuitear que **Andrés Manuel López Obrador** abrazó a **Tatiana Clouthier** cuando fue evidente que el Presidente evadió estrechar a su ahora ex colaboradora.

LO MÁS patético del asunto es que el funcionario que supuestamente se dedica a desenmascarar las supuestas "**fake news**" sea el primero en sembrar en redes sociales contenidos falsos.

QUEDA claro que, para quienes llevan la comunicación de este gobierno, es más importante ganar "la narrativa" que decir la verdad.

TRASCENDIÓ

Que la mayoría encabezada por **Ignacio Mier** en la Cámara de Diputados decidió pisar el acelerador y desahogar el próximo miércoles 12, tanto en comisión como en el pleno, la reforma para extender hasta 2028 la participación de las fuerzas armadas en seguridad pública, pues el tiempo está ya encima para iniciar el análisis del paquete económico 2023 y votar la Ley de Ingresos a más tardar el 20 de octubre como fecha límite para turnarla a consideración del Senado.

Que **Tatiana Clouthier** se sumó a la breve lista de funcionarios que al dejar el gabinete tienen la oportunidad de despedirse públicamente y al mismo tiempo reciben elogios y agradecimientos del Presidente, como ocurrió con **Julio Scherer** y **Delfina Gómez**, aunque la primera no alcanzara abrazo, nomás aplausos. En Palacio Nacional aseguran que la ex colaboradora se retira "a echar porras", como ella misma planteó, con la buena estima de **Andrés Manuel López Obrador** y su gabinete, pese a la especie de que se va marcada por el rechazo a la militarización desde su tiempo de diputada.

Que dicen en el flanco priista disidente de **Alejandro Moreno Cárdenas** que quien saldrá ganando en el PRI con el tema de la votación sobre las fuerzas armadas es **Miguel Ángel Osorio Chong**, pues le reconocen "congruencia" al oponerse y consideran que el propio gobierno lo ve como un "interlocutor confiable". Aunque el hidalguense no quedó personalmente contento con el dictamen, sus cercanos dicen que fue él quien operó para que la 4T aceptara los cambios propuestos por sus correligionarios.

Que una buena noticia entre tanta grilla es que a poco más de tres meses de que fueron rescatados en condiciones críticas del santuario Black Jaguar White Tiger del Ajusco, siete leones, una tigresa y 14 primates ya se encuentran "en plena condición física" gracias a una buena alimentación, de acuerdo con la Secretaría de Medio Ambiente capitalina, a cargo de **Marina Robles**. Los grandes felinos comen a diario seis kilos de carne con suplementos multivitámicos y minerales. ■

EL CABALLITO

El invitado de piedra a los informes de Sheinbaum

En la política dicen que la forma es fondo. Le contamos que en la gira que realiza la jefa de Gobierno, **Claudia Sheinbaum**, por las 16 alcaldías hay un líder político que ha estado presente en cuatro de los seis eventos. Se trata del dirigente nacional de Morena, **Mario Delgado Carrillo**, quien está en el presidium, pero no toma la palabra. Sin embargo, a algunos les ha empezado a llamar la atención la presencia de don Mario en estos eventos por varias razones. Una, es líder del Instituto político que tiene entre sus cartas para 2024 a doña Claudia. El punto es que don Mario ha estado acompañando a la mandataria, hasta hoy, como convidado de piedra.



Mario Delgado Carrillo

Y a mostrar el músculo morenista en las alcaldías

Los eventos que encabeza la mandataria capitalina **Claudia Sheinbaum** también han servido para medir el músculo de los liderazgos locales de Morena. Así, nos dicen, ha habido fricciones hasta para quien sube al templete junto a la jefa de Gobierno. Ya le platicamos de la división en Iztacalco y el grupo que domina en Venustano Carranza, y ahora le decimos que en Magdalena Contreras el grupo más fuerte fue el de los simpatizantes del secretario del Trabajo, **José Luis Rodríguez**, pues hasta coreó "jefe, jefe!", mientras que para Benito Juárez llegó gente del diputado local **Fernando Mercado**. Este miércoles, estuvo el secretario de Gobierno, **Martí Batres**, a quien también le gritaron, pero apareció el encargado de Inclusión y Bienestar Social, **Rigoberto Salgado**. En la GAM, el alcalde **Francisco Chiguil** y el legislador **Janecarlo Lozano** fueron los más aplaudidos por los presentes. Los malpensados dirán que es resultado de la movilización-matraca en cada evento.



José Luis Rodríguez

Crisis en Chapingo

Nos platican que en la Universidad Autónoma de Chapingo la crisis institucional se agudizó. Al paro que mantienen 11 mil estudiantes desde el mes pasado para exigir la ampliación de 30% del monto de becas alimentarias y mejoras en el comedor, se sumó la petición de destitución del actual rector **José Solís Ramírez**, pues en una asamblea general votaron por la medida. Ahora veremos cuál es la ruta jurídica a seguir.



José Solís Ramírez

MANUEL AÑORVE BAÑOS

¿Deudas pendientes con las mujeres?

Simone Weil, destacada filósofa y activista francesa del siglo XX dijo alguna vez que "la igualdad es una necesidad vital del alma humana. La misma cantidad de respeto y de atención se debe a todo ser humano, porque el respeto no tiene grados".

Lo anterior ilustra con gran claridad una demanda que con ahínco no sólo ha traspasado décadas enteras, sino también las fronteras, pues en la actualidad se manifiesta un panorama en el que las mujeres no han alcanzado plena igualdad de condiciones en diversos sectores.

Poblacionalmente, de acuerdo con el Censo 2020 del Inegi, las mujeres en México representan el 51.2% de la población total, significando 64 millones 540 mil mexicanas, con una edad media nacional de 29 años.

Históricamente, el empoderamiento de las mujeres en México ha sido una disputa lenta,

pero de conquistas graduales e importantes. Basta con recordar que aún la entonces novedosa Constitución mexicana de 1917 que brilló por su espíritu social, no reconocía el derecho de votar y ser votadas para las mujeres, dando paso a una lucha que con impulsos realizados por connotadas mexicanas como Hermila Galindo, Elvia Carrillo Puerto, Raquel Dzib, Refugio García y Esther Chapa, entre otras, en 1947 y 1953 se consagró en nuestra Carta Magna el reconocimiento de los derechos políticos para las mujeres.

El resultado fue que en 1954 Aurora Jiménez resultó electa como la primera diputada federal de la historia, además de que en 1955 las mujeres acudieron a las urnas a emitir su voto por primera vez, dando un imborrable paso en favor de la democratización de la ciudadanía.

Políticamente, tanto en 2014 co-

mo en 2019 se plasmaron importantes avances en la Constitución Federal para garantizar el principio de paridad en los cargos de representación popular. Sin embargo, ¿qué resultados ha dado?

Al respecto, destaca que antes de las elecciones de 2021, solo dos gubernaturas eran encabezadas por mujeres, situación que cambió ya que en los comicios de ese año resultaron electas 6 mujeres, y en las del presente año 2 más, dando un total de 9 mexicanas que se encuentran actualmente a cargo del Poder Ejecutivo local. Y en el caso del Congreso Mexicano, la Cámara de Diputados tuvo una integración paritaria absoluta. No obstante, en el ámbito local todavía prevalece una brecha por cerrar pues de las 32 entidades federativas tan sólo 6 cumplen cabalmente con las cuotas de paridad de género.

Económicamente, es lamentable que por cada 100 pesos que gana un hombre, las mujeres perciben 73, es decir, existe una brecha salarial del 27%. También es importante mencionar que de acuerdo con un estudio reciente del IPADE, México se encuentra entre los países con menor presencia de mujeres en consejos de administración, donde de seguir

El camino por recorrer aún demanda un compromiso serio, ineludible e inquebrantable.

la tendencia actual, se alcanzará la paridad de género en 2057.

Finalmente, las alarmas realmente se encienden al hablar de la violencia contra la mujer, ya que en sus diferentes tipos (física, psicológica, patrimonial, económica, sexual, entre otras) existen alzas sin precedentes. Es el caso que el primer semestre de este año cerró como el periodo más letal para el sector femenino, debido a las cifras de feminicidios y homicidios dolosos.

Sin duda alguna en México concurre una gran cantidad de deudas con las mujeres en diversos sectores, donde si bien ha habido importantes avances como los narrados, el camino por recorrer aún demanda un compromiso serio, ineludible, responsable, sensible e inquebrantable del binomio sociedad y gobierno con millones de mexicanas. Es urgente dar respuestas claras, contundentes y oportunas. ●

Senador de la República
@manuelanorve

KENIA LÓPEZ RABADÁN

AMLO evade la realidad

La situación del país es insostenible. En una sola semana la violencia fue de virulencia inmisericorde. En San Miguel Totolapan, Guerrero, el crimen organizado asesinó al alcalde y a diecinueve personas más, entre ellos siete policías. En Cuernavaca, Morelos, una diputada local fue acribillada en la vía pública. Una trabajadora de Pemex fue atacada a balazos afuera de la refinería de Salina Cruz, Oaxaca. En la carretera Méridco-Puebla asesinaron a una mamá que buscaba el cuerpo de su hija. Y probablemente, esta semana serán asesinadas 500 personas más. El común denominador de estos hechos es la permisividad del gobierno federal.

Ante este panorama es imperdonable que el presidente se niegue a tomar responsabilidad. Es su cuarto año de gobierno y todavía ayer decía que la violencia "es fruto podrido de lo que sembraron durante muchos años". Llama la atención que el presidente haya querido tantos años ser presidente sólo para darse cuenta de que prefería ser candidato.

Para este gobierno, los enemigos del Estado son los defensores de derechos humanos, los colectivos, los periodistas, las feministas y todos aquellos que se atreven a pensar diferente. A ellos espían y encarcelan. A los delincuentes, en cambio, abrazos e impunidad.

Las cifras son claras, en lo que llevamos de su administración, 18 alcaldes, 31 regidores y 11 síndicos han sido asesinados. Hay más de 130 mil homicidios, más de 36 mil desaparecidos y las víctimas van en incremento todos los días.

Estamos en la fase final de este sexenio y está reprobado en todas las materias, especialmente en seguridad. De nada sirve que las fuerzas armadas hagan actividades de seguridad pública de forma permanente, si lo que falla es la estrategia. Por eso, en el Senado de la República, voté en contra de militarizar al país.

Los delincuentes hacen lo que quieren y saben que serán protegidos por este gobierno, porque tienen nexos con la gente más cercana al presidente. Mientras a los criminales los cubre el manto de la impunidad, las familias pierden a sus seres queridos en enfrentamientos o masacres, siendo acuchillados o ultimados de un balazo.

El presidente López Obrador, totalmente ajeno a esta realidad, se preocupa por las candidaturas al Nobel de la Paz, cuando lo único que debería importarle es cómo devolverle la paz a este país. ●

Senadora de la República

EVERARDO MORENO CRUZ

La institucionalidad fortalece

El cumplir, respetar las leyes y hacerlas cumplir es un fundamento esencial para que se pueda hablar de vida institucional en un país. Las leyes creadas por los procesos establecidos dentro de cada Estado aseguran la realización de uno de los valores más importantes para toda comunidad que es la seguridad jurídica.

Esa seguridad jurídica garantiza que gobernantes y gobernados deberán ceñirse al cumplimiento de las normas existentes, y de esa manera se evita la arbitrariedad, el abuso y el imponer voluntades caprichosas en contra del orden jurídico; atentar contra ese orden, ya sean particulares o agentes de gobierno, encamina a resultados negativos.

Nuestro gran país, por declaración de su presidente Plutarco Elías Calles, en 1929, tendría que ser un país de instituciones. Re-

cién había acabado la revolución mexicana, y sucedido el magnicidio en contra de Álvaro Obregón, y entonces Calles, con una indudable visión de estadista creó un partido político en el que se agruparon las distintas corrientes que habían intervenido en la revolución de 1910.

Esa institucionalidad es lo que ha permitido, entre otras muchas realizaciones, la transmisión pacífica del Poder Ejecutivo cada seis años.

Asimismo, por esa institucionalidad, las Secretarías de Estado tienen definidas sus tareas, para evitar problemas que podrían presentarse ante la indefinición de sus ámbitos de competencia.

La Ley Orgánica de la Administración Pública Federal de 1976 especifica con claridad las funciones de cada Secretaría de Estado, y así en su artículo 11, prescribe: "Los titulares de las Secretarías de

Estado ejercerán las funciones de su competencia por acuerdo del Presidente de la República"

El ordenamiento citado, en su artículo 29, enuncia cuáles son las funciones de la competencia de la Secretaría de la Defensa Nacional.

Estos dos artículos citados nos reflejan que muchas de las labores que se le han encargado a esa dependencia están fuera de lo que institucionalmente puede realizar. Si bien es cierto los secretarios de Estado dependen del Ejecutivo Federal, quien les ordenará tareas a realizar, estas tendrán que ser de acuerdo a las funciones de su competencia como lo marca el artículo 11 que citamos.

Estas reflexiones son oportunas porque el presidente López Obrador, mencionó recientemente que planea que el gobierno funde una línea aérea que dependería de la Secretaría de la Defensa. Se utilizaría el avión presidencial cuyo mantenimiento nos cuesta mucho dinero, y se rentarían diez aviones, para dar transportación a distintos lugares que ahora son atendidos. Y dijo

que se consideraba que en un año estaría dando utilidades para pensiones de soldados.

Son decisiones que preocupan, y más cuando se advierte que en otras tareas, que sí son de la competencia del gobierno federal, no se han obtenido resultados claros de avance y soluciones, como es el caso de la seguridad pública.

En este importante rubro se logró que las fuerzas armadas se mantengan en tareas de seguridad pública, casi hasta el final del próximo gobierno. Legisladores que se mostraban renuentes a aprobar esa prórroga que prolonga en el tiempo la militarización de México, finalmente fueron convencidos y cambiaron su opinión.

De ahí entonces concluyo afirmando que la falta de institucionalidad debilita a los gobiernos, lastima a los ciudadanos, y encamina o se vislumbra en el panorama la presencia de rasgos dictatoriales que a los mexicanos nos costó mucho esfuerzo erradicar, y que se considera hemos superado. ●

Profesor de la Facultad de Derecho de la UNAM

FRANCISCO VALDÉS UGALDE

La radical degradación

En memoria de David Huerta

La izquierda radical perdió la brújula cuando llegó al poder. No es que la usara mucho antes de obtenerlo, pero una vez trepada en el ladrillo se le extravió el norte magnético. La lucha por las libertades y el cambio social con justicia por las que pugnó son sacrificadas al servicio de una estructura vertical del poder, de la cual quiso, pero no ha podido deshacerse y a la que, finalmente, abraza y endurece (cambió de opinión). Con la comodidad de llegar al gobierno y ocupar sus palacios bajo el lema "ahora será diferente" ("no somos iguales"), ha metido por la ventana lo que se proponía sacar por la puerta: la captura del Estado por fuerzas no democráticas en su más cruda expresión, pero revestidas de un carisma popular que no distingue el mitin o la asamblea de la procesión a los santuarios exudante de fanatismo. Esta izquierda degradada ejerce el poder como "Yo el Supremo", que el Insigne paraguayo Augusto Roa Bastos retrata en su novela homónima.

Es errado decir que ocupar el poder por una fuerza que se dice dispuesta al cambio es sinónimo de efectuar la política esperada.

El mal de fondo no reside en el apetito de poder, sino en el errado diagnóstico según el cual ocuparlo por una fuerza que se dice dispuesta al cambio es sinónimo de efectuar la política esperada. El análisis es totalmente equivocado, pues con las mismas estructuras de poder vertical y despótico se obtendrán resultados despóticos. El vicio es viejo y puede rastrearse hasta los clásicos. Marx y Engels grabaron el error en las tablas del Manifiesto Comunista y de ahí pasó al leninismo con su infinito sectarismo y su condena de la democracia. Cuando dijeron que ésta no es más que "forma" de la dominación capitalista se equivocaron de punta a cabo. Las "masas trabajadoras" —haciendo la concesión a esa arcaica fraseología— prefirieron el camino de la ciudadanía (o, si se quiere, ciudadanía) como la forma por excelencia de incorporarse al ejercicio del poder. Y pudieron hacerlo más y mejor en las naciones que mejor siguieron el camino de la "democracia burguesa". Ese es el "mentis" que, parafraseando al último Engels, les dio la historia. La clase obrera avanzó más por el camino de la lucha democrática y parlamentaria que por el de la revolución. Millones de euronórdicos están ahí para probarlo, lo mismo que millones de muertos en la Unión Soviética y la China de Mao.

América ibérica está atrapada en la condena de una promesa de emancipación con incumplimiento garantizado. Mientras esa maldición no sea rota no habrá cambio de relevancia. En el espejo invertido de tres pequeños países está la demostración. Costa Rica, Chile y Uruguay han roto con la desigualdad extrema y crónica (no así Bolivia, Venezuela y Nicaragua). Sus culturas sociales y políticas tienen un registro de intolerancia con la extrema inequidad. Chile se distingue de los otros dos por su turbulencia, aunque muy distinta de la de Ecuador, Perú o México. La diferencia entre Chile y estos últimos estriba en que, a pesar del fallido intento de refundación constitucional, los chilenos se enfrentan a la creación de un nuevo Estado, mientras que los otros tres han fallado una y otra vez en hacerlo. Chile, Uruguay y Costa Rica han conseguido implantar culturas igualitarias y alineado a las élites con el abatimiento de la desigualdad. Lo que los iguala es que democratizaron sus estados autoritarios —aun a pesar de la regresión que impusieron las dictaduras militares—. Los tres tienen por denominador común el mayor avance en el subcontinente en derechos sociales y en la autonomía ciudadana que requiere la democracia moderna. Esas no fueron conquistas de la izquierda radical, sino de la socialdemócrata.

Mientras vemos con esperanza —y fundado escepticismo— la experiencia de Colombia y el futuro del Brasil, se han perdido Nicaragua y Venezuela. Argentina navega en la pez del peronismo y México, borracho, oscila ante el abismo que le ofrece una lumpenzquierda —hoy acorazada por el Ejército— cuya sordera es digna de otro ensayo de Saramago. ●

Investigador del IIS-UNAM
@pccorvaldesu



Izquierda, no; neopriismo, sí

¿Puede existir una izquierda que gobierne de la mano —o bajo la mano— de las Fuerzas Armadas?, es la pregunta que nos lleva directamente a una conclusión: el lopezobradorismo ha permitido que los militares espíen funcionarios estadounidenses, ciudadanos, periodistas, luchadores sociales, feministas, diputados y senadores, antes que combatir a la delincuencia con la que han sido condenados por instrucción presidencial.

No, el lopezobradorismo no es de izquierda, sino una versión del PRI más populista y arbitraria en lo que se refiere al respeto al Estado de derecho.

Hoy no sabemos si el Ejército fue autorizado por el neopriismo para realizar espionaje o si le mintió al Presidente. Esto último hablaría de que la milicia ha cruzado los límites legales.

Tampoco existe registro de que se haya solicitado a jueces federales la autorización para intervenciones telefónicas que, en todo caso, corresponde a la Fiscalía General, la cual debería acreditar que todos los espías forman parte de la delincuencia organizada —hasta el embajador de EU—.

El artículo 8º de la Ley Federal Contra la Delincuencia Organizada le reserva a la FGR la facultad de solicitar las intervenciones a la autoridad jurisdiccional.

“La unidad especializada contará con un cuerpo técnico de control que ejecutará los mandatos de la autoridad

Estamos ante una violación grave a la Constitución y a los derechos humanos de los espías, y el mandato es proceder penalmente.

judicial que autoricen las intervenciones de comunicaciones privadas y verificará la autenticidad de sus resultados; establecerá lineamientos sobre las características de los aparatos, equipos y sistemas a autorizar, así como sobre la guarda, conservación, mantenimiento y uso de los mismos”.

Además, se debe expresar el objeto y necesidad de la intervención. Y el Ministerio Público es responsable de que se realice en los términos de la resolución judicial.

El artículo 17º obliga a fundar y motivar, “precisar la persona o personas que serán sujetas a la medida; la identificación del lugar o

lugares donde se realizará, si fuere posible; el tipo de comunicación a ser intervenida, su duración; el proceso que se llevará a cabo y las líneas, números o aparatos que serán intervenidos y, en su caso, la

denominación de la empresa concesionaria del servicio de telecomunicaciones a través del cual se realiza la comunicación objeto de la intervención”.

El artículo 16º de la Constitución garantiza que las comunicaciones privadas son inviolables y que se sancionará penalmente cualquier acto que atente contra la libertad y privacidad de las mismas, excepto cuando sean aportadas de forma voluntaria por alguno de los particulares que participan en ellas.

Exclusivamente, la autoridad judicial federal, a petición de la autoridad federal que faculte la ley o del titular del Ministerio Público de la entidad federativa correspondiente, podrá autorizar la intervención de cualquier comunicación privada.

Estamos ante una violación grave a la Constitución y a los derechos humanos de los espías, y el mandato es proceder penalmente. Si un miembro del alto mando lo autorizó, debe ser llevado a tribunales del orden civil.

El Presidente no ha salido al paso ante el cuestionamiento de los periodistas. ¿Sabía? —implicaría delito— o ¿no le notificaron? —otro delito de insubordinación—.

Las izquierdas gobernantes en América Latina regresaron a la milicia a sus cuarteles, pero el neopriismo lopezobradorista cambió esa dinámica por razones que pronto sabremos.

Lo que es un hecho es que las filtraciones de los archivos de la Sedena reportan la vinculación de Morena con el narcotráfico. Incluido un secretario de Estado.

Si eso lo ha registrado la Sedena, imagine usted lo que no sabe la DEA estadounidense.

Reveladora la entrevista del director de **Excélsior**, Pascal Beltrán del Río, a Tatiana Clouthier, que evidencia el diseño por la militarización. Congruencia.